

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(1 al 7 de Abril de 2020 - No. 14/2020)

La economía mundial bajo los efectos de la pandemia Covid 19. Durante la semana se han multiplicado los debates y publicaciones de expertos sobre la evolución de la pandemia global, y las perspectivas para la economía global y regional. Según las estimaciones del Banco Asiático de Desarrollo (ADB, por sus siglas en inglés), el crecimiento podría ser más bajo, y la recuperación más lenta, de lo que estamos pronosticando actualmente. El costo de la pandemia de coronavirus para la economía mundial oscilará entre los 2 y los 4,1 billones de dólares en función de la duración de las medidas de confinamiento y de las restricciones a los viajes y el turismo implementados por numerosos países para frenar la propagación del virus. De este modo, la institución anticipa que la pandemia supondrá la pérdida de entre 2,3 y 4,8 puntos porcentuales del crecimiento del PIB global.

En el caso de China, la institución advierte de que la contracción de la industria, los servicios, el comercio minorista y las inversiones frenará el crecimiento del PIB al 2,3% en 2020, aunque anticipa un rebote para 2021 del 7,3%. En la India, el impacto de las medidas de contención de la pandemia y la debilidad global sobrepasarán a los beneficios de las recientes reducciones de impuestos y las reformas del sector financiero. De este modo, ADB prevé un crecimiento del PIB en 2020 del 4%, que se fortalecerá el año que viene al 6,2%. Para el conjunto de las economías en desarrollo de Asia, la institución estima ahora un crecimiento del 2,2% en 2020, cuando anteriormente esperaba una expansión del 5,5%, aunque confía en que el crecimiento de la región rebotará en 2021, cuando alcanzará el 6,2%.

Por otra parte, un informe de la Unión Africana revela que la epidemia del coronavirus amenaza al continente africano con la pérdida de millones de empleos, un aumento de la deuda y una caída de las remesas. Cerca de 20 millones de empleos tanto en los sectores formal e informal están amenazados de destrucción en el continente si la situación continúa. El informe precisa que los países que dependen del petróleo y del turismo pueden ser los más duramente golpeados.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) presentó un nuevo informe sobre los efectos de la pandemia del COVID-19 en la región. Se pronostica una caída del PIB de al menos -1,8%, aunque no se puede descartar que se llegue a contracciones de entre -3% y -4%, o incluso más. La mayoría de los países de la región se caracteriza por tener sistemas de salud débiles y fragmentados, que no garantizan el acceso universal necesario para hacer frente a la crisis sanitaria del COVID-19. Por ello, fortalecer los sistemas de salud requiere mayor y mejor gasto público: los países de la región gastan en promedio el 2,2% del PIB en salud.

La preocupación por la seguridad de la alimentación mundial va en aumento, ya que alrededor de una quinta parte de la población mundial ya está confinada para luchar contra la creciente pandemia de coronavirus. En casi todos los países afectados por el virus se ha producido una compra masiva, impulsada por el pánico, de artículos de primera necesidad como el papel higiénico y los productos de limpieza, siendo una escena común ver estantes vacíos en los supermercados.

Vietnam, el tercer exportador de arroz, y Kazajstán, el noveno exportador de trigo, ya han tomado medidas para restringir las ventas de esos productos básicos en medio de la preocupación por la disponibilidad interna. La India, el principal exportador mundial de arroz, acaba de dictar un aislamiento de tres semanas. En Rusia, el sindicato de aceite vegetal ha pedido que se restrinjan las exportaciones de semillas de girasol, y la producción de aceite de palma ha disminuido en Malasia, segundo productor mundial.

Se prevé que la producción mundial combinada de arroz y trigo -los cultivos alimentarios más comercializados- alcance este año la cifra récord de 1.260 millones de toneladas, según los datos del *Departamento de Agricultura* de los Estados Unidos. Los precios de referencia del arroz en Tailandia han subido a lo más alto desde agosto de 2013 a 492,5 dólares por tonelada. Se estima que las existencias mundiales de arroz superan los 180 millones de toneladas por primera vez este año, lo que supone un aumento del 28% desde la temporada 2015-16.

Pero esas existencias no están distribuidas uniformemente, con más de 153 millones de toneladas sólo en China e India. Lo que significa que los grandes compradores de arroz como Filipinas, el principal importador, y otros en Asia y África podrían ser vulnerables si los movimientos de los productos se reducen durante mucho tiempo. La mayoría de los compradores de trigo de Asia, encabezados por el segundo importador más grande del mundo, Indonesia, tienen cubiertos los suministros hasta junio, dijeron operadores del sector.

El Banco Mundial aprobó un fondo inicial de 1.900 millones de dólares en fondos de emergencia para operaciones de respuesta al coronavirus en 25 países y destacó que avanza con rapidez en proyectos de ayuda para otras 40 naciones. Agregó que trabaja para redistribuir recursos en proyectos existentes financiados por hasta 1.700 millones de dólares. La entidad ha dicho que está dispuesta a gastar hasta 160.000 millones de dólares en los próximos 15 meses para combatir el virus.

La economía estadounidense perdió 701,000 empleos en marzo y la tasa de desempleo subió hasta el 4,4%, en plena pandemia de coronavirus, indicó este viernes el *Departamento de Trabajo*. Esta semana la consultora *ADP* y la agencia *Moody's* informaron de que el sector privado en Estados Unidos destruyó 27.000 empleos en el mes de marzo. Las peticiones semanales de subsidio por desempleo registraron la semana pasada el mayor incremento de toda la serie histórica, con un aumento de más de tres millones de solicitudes respecto de la cifra contabilizada en los siete días anteriores, hasta alcanzar un récord de 6,65 millones de demandantes de ayuda, según los datos del *Departamento de Trabajo* de Estados Unidos.

Mercado petrolero. Arabia Saudita y Rusia retrasaron una reunión para discutir recortes de suministros de petróleo, que podrían aliviar la sobreoferta global luego del derrumbe de la demanda a causa de la epidemia de coronavirus. Los precios del referencial crudo Brent subían 0,88 dólares, ó 2,67%, a 33,16 el barril; mientras el petróleo WTI ha operado a 26,46 dólares el barril, perdiendo un - 0,41% (- 0,11 USD) frente a los 26,57 en el cierre del lunes en Nueva York.

El aplazamiento del encuentro se produjo a pesar de la presión del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, para que la Organización de Países Exportadores de

Petróleo y sus aliados, grupo conocido como OPEP+, estabilicen de forma urgente los mercados petroleros mundiales. No obstante, Washington no se ha comprometido aún con una posible participación en el nuevo acuerdo, y el presidente ruso, Vladimir Putin, culpó a Arabia Saudita por el hundimiento de los precios, lo que provocó una firme respuesta de Riad.